

ANÁLISIS DE LA CALIDAD DE LA CONSTRUCCIÓN NARRATIVA AUDIOVISUAL DE UNA NOTICIA, A PARTIR DE LOS PRINCIPIOS Y LA ÉTICA DEL PERIODISMO

Nombre del canal: Teleamazonas

Nombre del noticiero: 24 horas

Horario de transmisión del noticiero: de 07:30 a 08:50

Día de emisión de la noticia: 19 de febrero de 2018

Tiempo de duración de la noticia: 00:01'15''

Título de la noticia: aumentan caso de AH1N1 y confirman la muerte de 4 personas, en Tulcán

Resumen de la noticia:

La noticia aborda el cerco epidemiológico iniciado por las autoridades de Salud de Colombia, en el departamento de Nariño, para evitar que la epidemia de la gripe AH1N1, presente en la ciudad de Tulcán, provincia de Carchi, en Ecuador, se propague con el ingreso de turistas ecuatorianos; y, del trabajo conjunto de médicos ecuatorianos y colombianos en la zona fronteriza para atender los casos.

Los principios del periodismo y el relato noticioso

El equilibrio

En la noticia aparecen tres fuentes de información, la gerente del hospital Luis Gabriel Dávila de la ciudad de Tulcán, en Ecuador, Ruth Velasco, quien confirma el número de casos de la enfermedad y el deceso de cuatro personas; el epidemiólogo colombiano, Juan Carlos Vela, quien se refiere al cerco epidemiológico iniciado en Nariño para evitar el contagio de los colombianos por el ingreso de turistas ecuatorianos; y, la Secretaria de Salud de Ipiales, en Colombia, Ana María Revelo, quien menciona que hay médicos de los dos países atendiendo en la zona fronteriza. Como el enfoque de la noticia está en el cerco epidemiológico iniciado en Nariño, Colombia, y en el trabajo conjunto que supuestamente realizaban médicos colombianos y ecuatorianos, se requería la versión de las autoridades de Salud de Ecuador, de la misma manera que aparecen en el relato las autoridades de Salud de Colombia. Por la secuencia de la narración se entiende que la presencia de la gerente del hospital Luis Gabriel Dávila se da de manera circunstancial, solo para confirmar los casos de la enfermedad en la ciudad de Tulcán, que es la causa del cerco epidemiológico y del trabajo conjunto desarrollado en la frontera, y no para explicar la participación de Ecuador en esa labor. De allí que, la narración carece de equilibrio.

Exactitud

Pese a que en el relato se ofrecen estadísticas sobre el número de pacientes contagiados con la gripe AH1N1, tanto en Tulcán, Ecuador, como en Nariño, Colombia, en su conjunto resulta confuso, pues inicia con los casos de la enfermedad y los muertos por esa causa en Tulcán, 12 y 4, respectivamente, y se espera que ese tema sea desarrollado, desde la perspectiva de las medidas para contrarrestar su expansión en Ecuador, pero en lugar de ello, deriva en el cerco epidemiológico iniciado en Nariño,

para evitar que los colombianos se contagien con el ingreso de turistas ecuatorianos; prosigue con el trabajo conjunto que médicos colombianos y ecuatorianos desarrollan en la frontera, que tampoco se desarrolla, pues solo se da la versión colombiana; y, al final retorna a Tulcán, Ecuador, con los casos de infecciones respiratorias atendidas en el último feriado, dato que no aporta al centro de la mirada. En definitiva, el relato está desenfocado. Asimismo, mientras al inicio de la noticia, en una claqueta se lee “aumentan casos de AH1N1”, el periodista se refiere en específico a 12 casos confirmados, y no hace una comparación entre periodos para que se sustente la afirmación del rótulo. Y, al final de la noticia, el periodista se refiere al aumento del 50% de las personas atendidas con infecciones respiratorias, en general, también sin precisar el periodo de comparación, pues solo da la referencia que acudieron a consulta en el feriado. Por todo lo expuesto, además, el título no se corresponde con el enfoque que se desarrolló para la noticia.

Atribución

Las tres fuentes que ofrecen información son identificadas con sus cargos y nombres, mediante rótulos sobreimpuestos en la pantalla: Ruth Velasco, gerenta del hospital General Luis Gabriel Dávila; Juan Carlos Vela, epidemiólogo colombiano; y, Ana María Revelo, Secretaria de Salud de Ipiales, en Colombia.

El contexto

En el relato, el periodista ofrece como causa del cerco epidemiológico iniciado en Nariño, Colombia, y del trabajo conjunto de médicos colombianos y ecuatorianos en la zona fronteriza, los 12 casos confirmados de AH1N1, en el Hospital Luis Gabriel Dávila de Tulcán, en Ecuador, y la muerte de cuatro personas. Faltó información sobre la gravedad de la enfermedad, y profundizar en la labor médica conjunta entre los dos países para evitar la propagación de la epidemia y para atender a los enfermos.

Justicia

El lenguaje utilizado por parte del reportero es formal y fácil de entender; y, el trato que da a las fuentes es respetuoso, con ello el diálogo fluye de manera natural. Sin embargo, faltó información valiosa respecto a la participación de Ecuador en el trabajo médico conjunto en la frontera con Colombia.

La ética periodística y el relato noticioso

Sensacionalismo

En el relato, no aparece ningún recurso para intentar sobredimensionar al hecho noticioso como, la musicalización, los efectos audiovisuales, la repetición de escenas, el lenguaje grandilocuente, la acentuación del drama, o la figura de la hipérbole.